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Пролетарии h e x  стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Сельскому производству -  
промышленную основу
Н а знамени областной сельскохозяйственной опытной 
с т а н ц и и —  о р д ен  Т р у д о в о г о  К р а с н о г о  З н а м е н и

И Т О Г  и
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ ТОМСКОЙ И 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТЕЙ ЗА I КВАРТАЛ 1976 ГОДА

(выполнение плана н процентах)
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В минувший понедельник помещение Томского драматического театра заполнили рабочие, ученые, специалисты, служащие областной сельскохозяйственной опытной станции. Собрание, посвященное вручению станции ордена Трудового Красного Знамени, кратким вступительным словом открыл секретарь парткома А . П. Максимов. Он предоставил слово депутату Верховного Совета С С С Р , делегату X X V  съезда К П С С , второму секретарю обкома К П С С  А . Е, Высоцкому.— Награждение вашей станции орденом Трудового Красного Знамени за успехи, достигнутые в разработке и внедрении производства молока на промышленной основе и повышении эффективности научных исследований, —: говорит он, — это признание 'больших заслуг коллектива в решении задач, поставленных Коммунистической партией в развитии сельскохозяйственного производства, переводе его на промышленную основу.А . Е. Высоцкий зачитывает Указ Президиума Верховного Совета С С С Р  и прикрепляет орден и орденскую' ленту к знамени станции. От имени обкома К П С С  и облисполкома он горячо поздравляет коллектив, желает ему новых творческих успехов, рассказывает о решениях X X V  съезда К П С С  в области сельского хозяйства, о больших задачах, которые предстоит решить труженикам села.— Заслуги станции, особенно в организации производства молока и мяса на основе беспривязно-боксового содержания животных в крупных комплексах с механизацией всех процессов, несомненны, — продолжает оратор. — Коллектив настойчиво проводил и проводит в жизнь идеи бывшего директора В . Н. Сидоренко, неутомимого новатора сельскохозяйственно

го производства, чье имя носит теперь опытно-производственное хозяйствостанции. Важно, что внедрение вашего опыта в хозяйствах не только нашей области позволяет экономить государственные средства, намного снижать трудовые затраты. Но на достигнутом нельзя останавливаться.А . Е. Высоцкий говорит о задачах, которые предстоит решить коллективу в десятой пятилетке. Эго — устойчивый рост продуктивности молочного стада: важно .добиться, чтобы в ближайшие годы получать. по 3.500— 4.000 килограммов молока от коровы. Это — улучшение работы по воспроизводству стада, активная помощь труженикам села в освоении новой технологии, разработанной на станции. Это усиление работы по семеноводству, чтобы мы имели семена зерна,- картофеля, овощей высших репродукций. Это —- дальнейшая разработка методов, успешно влияющих на улучшение экономики сельского хозяйства области. Нужно добиться, чтобы продукция растениеводства и животноводства была намного дешевле, более высокого качества. ■— Эти задачи, — говорит в заключение А . Е. Высоцкий, — по плечу вашему орденоносному коллективу.Выступивший затем директор станции Герой Социалистического Труда Л. Д. Анохин, горячо поблагодарив ЦК К П С С  и Советское правительство за высокую награду, отметил, что успех достигнут благодаря большой помощи областных н районных партийных и советских организаций, рабочих и ученых Томска. Коллектив станции, заверяет оратор, приложит все силы и знания, чтобы сделать десятую пятилетку пятилеткой эффективности и качества, пятилегкой новых поисков и свершений.На собрании выступили

депутат Верховного Совета Р С Ф С Р , делегат X X V  съезда К П С С , бригадир Вершинине к ого жив огноводчес кого комплекса А . И. Лукина, старший научный сотрудник станции А . А . Долматова, начальник Лучановокого механизированного отряда М . И. Макаров. Они сердечно благодарили партию и правительство за высокую награду и заверяли, что своим трудом оправдают эту награду.Со словами приветствия к награжденным обратились ректор политехнического института профессор доктор И . И. Калящкий, _ директор Нарымской селекционной станции В. С . Пилипчеико, первый секретарь Томского райкома К П С С  А . П. Габру- сенко, начальник областного управления сельского хозяйства Н. Д. Доеужев.Коллективу О П Х  имени В. Н. Сидоренко вручены также переходящее Красное знамя Совета Министров Р С Ф С Р  и В Ц С П С  за успехи, достигнутые в 1975 году, и диплом III степени В Д Н Х , а комбайнеру А . И. Ляхненко — орден «Знак Почета».Участники собрания единодушно приняли приветственное письмо Центральному Комитету К П С С . В нем они сообщают, что в первом году десятой пятилетки коллектив увеличит производство молока на 20 процентов, зерна — на 40 процентов. Будет получено по 25 центнеров зерновых с гектара, по 140 центнеров — картофеля и 350 центнеров — кукурузы, снизятся затраты труда на производство продукции и ее себестоимость. Ш аг на пути к этому уже сделан: план первого квартала по продаже молока выполнен на 135, мяса — на 141 процент. Коллектив станции и дальше станет разрабатывать и совершенствовать методы промышленного производства в сельском хозяйстве.

Совет Министров Р С Ф С Р  и В Ц С П С  подвели итоги Всероссийского социалистического соревнования автономных республик, краев, областей и автономных областей за увеличение производства и заготовок продуктов животноводства и повышение продуктивности скота и птицы в первом квартале 1976 года.Победителями соревяова- - ния, занявшими первые места, признаны: по северо-западной зоне — Ленинградская область, центральной — Ивановская и Костромская области, восточно-сибирской — Красноярский край, дальневосточной —

Хабаровский край и Амурская область, северной зоне' — Архангельская, Камчатская области и Коми А С С Р . Им присуждены переходящие Красные знамена Совета Министров Р С Ф С Р  и В Ц С П С  и денежные премии.Вторые места в соревнования заняли: по центральной зоне — Калининская область, волго-вятской — Горьковская, центральночерноземной — Курская, поволжской — Пензенская, западно-сибирской — Кемеровская, дальневосточной — Сахалинская, северной зоне — Мурманская область.(Т А СС ).'
РЕЙД ПЕЧАТИ И НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ ПО АСИНОВСКОМУ РАЙОНУ

Забота на в с е х  о д н а
В последнюю неделю Виктор Георгиевич объезжал поля каждый день. Никому не доверял, сам осматривал подсыхающую землю. И 20 апреля послал на прибивку влаги первого4 тракториста. Давно уже так рано не начинались весенние работы! Радовался бригадир и в который раз вместе со своими помощниками еще раз проверял, все ли сделано. Технику отрегулировали, поля от соломы и хлама очистили, семена начали протравливать. Надо быстрей заканчивать ремонт детяслей, найти где-то недостающие запчасти для тракторов, проследить, как вносятся удобрения. Дел у бригадира невпроворот... И его озабоченность,- приподнятое настроение перед важной страдой передавались каждому члену бригады.В апрельские дни в Казанской мехбригаде совхоза «Комсомолец», которую возглавляет В. Г. Лебзак, перебывали специалисты и механизаторы из многих хозяйств района. И не только потому, что здешние механизаторы выступили инициаторами районного соревнования и решили нынче собрать по 20 центнеров зерна с гектара. У  Лебзака есть чему

поучиться. Здесь н в поле работают «по циклам», и на ремонте сначала тщательно подготавливают одни агрегаты, а потом — так же дружно — другие. Если полошено боронить поле три раза, никто не сделает это дважды. В бригаде постоянно свои семена, потому что семенные участки «по науке» обрабатывают лучшие механизаторы лучшей техникой. Не бывает на казанских полях брака, посевная проходит в' короткие сроки.А  ведь 70 процентов членов бригады -— молодые парни. Когда спрашивают бригадира, почему у него остается молодежь и быстро приобретает высокую квалификацию, он обычно отвечает так: «Приставляю молодых к опытным! трактористам, а те по-отцовски учат». Но первым наставником, душой коллектива является сам Лебзак. Он считает, например, что сначала надо искать и поощрять в человеке хорошее, а наказывать — в последнюю очередь. При создании звеньев учитывает бригадир' даже характеры механизаторов — чтобы лучше люди сработались.Казанские механизаторы подписали рапорт тружеников района X X V  съезду

К П С С . Но в совхозе «Комсомолец» успешно подготовилась к посевной не только эта бригада. За последние пять лет производство зерна . в хозяйстве выросло по сравнению с восьмой пятилеткой на 13 процентов, шагнула вперед агротехника. В этой пятилетке коллектив совхоза намерен по- лучитй еще больше зерна, за счет улучшения качества полевых работ сделать более стабильной v урожайность. Ставка сегодня на передовые методы труда, на опыт таких бригад, как Казанская.В Иваново-Богоеловском отделении бригадир и механизаторы серьезно проанализировали свои промахи в агротехнике. Они решили больше прикатывать поля, чтобы сделать их ровными, внимательно заделывать семена и рассеивать удобрения, на всей посевной площади качественней провести нынче задержку влаги. В новой новокусковской мастерской (хоть и «заселились» в нее поздно) руководители отделения организовали дифференцированный ремонт техники, создали постоянное звено — и уложились механизаторы с ремонтом в нужные сроки. В посевную здесь будет кругло

суточно работать группа аварийного ремонта. По примеру казанских механизаторов, чтобы не сдерживать ' темя работ, во всех бригадах тех- уход тракторов и машин решено проводить утром или поздно вечером.В прошлом году в поле к м еха нвзаторам опаздывал и повара. Нынче, чтобы такое не случалось, в каждой бригаде две машины-хозяйки. Для обработки небольших полей созданы маленькие мехэвенья. Исправлена ошибка и в поощрении механизаторов за качество труда. Сейчас доплачивают и тем, кто подготавливает поле к севу, а не только сеяльщикам.Конечно, и нынче вышло не все гладко. Не . отрегулирована еще полностью техника, затянули в совхозе с протравливанием семян, в свое время не позаботились о некоторых запчастях. Эти недостатки можно найти, и в других совхозах района. Пожалуй, давно не было у асиновских земледельцев так трудно с семенами: своих осенью почти не собрали, пришлось закупать, и сейчас много семян невысокого качества.И все же на этот год земледельцы района возлагают большие надежды. В сред

нем по району намечено собрать по 16— 17 центнеров зерна. с гектара. А  в совхозах имени Ленина, имени Кирова и «Комсомолец» обязательство — 18 центнеров. Основное для успешного проведения посевной в большинстве хозяйств сделано своевременно.О будущем урожае в районе стали думать сразу после уборки. Напахали больше зяби, очистили поля от соломы. Большая часть техники отремонтирована в совхозах ко дню открытия X X V  съезда К П С С , качество ремонта выше. Редко вывозили асиновские механизаторы так много удобрений на поля. И механизаторский все: обуч прошел лучше. Если в прошлом году в совхозах не хватало 170 механизаторов, нынче эта цифра снизилась до 94, и во многих отделениях будет организована двухсменная работа гусеничных тракторов.— Как этого добились?—• отвечает начальник районного управления сельского хозяйства В. В. Корнев. -— Раньше начали проводить вз а гам олр о верк и, т р ебоватьот совхозов рабочие планы. Помогли хорошая организация соревнования на ремонте техники, отчеты отстающих хозяйств в горкоме пэр-

Честь и слава трудовым 
коллективам, передови
кам и новаторам произ * 
ведетва, Идущим в аван
гарде всенародной борь
бы за повышение эффек
тивности производства и 
качества работы, за 
успешное выполнение 
плана 1976 года!

(Из Призывов ЦК К П СС к 1 Мая 1976 года).

А лексей  Георгиевич, М арков больш е четверти  вена т р у 
д ится  в лесу. О тличны й специал ист, он  один из л у ч ш и х  т р а к 
тористов  Л а й ско го  л еспром хоза . Его успе хи  в социал истиче
ском  соревновании  отм ечены  медалью  «За трудовое отличие».Ф ото Е . Л исицы н а.

ВРУЧЕНИЕ
Н А Г Р А Д Ы
Р О Д И Н ЫГенеральный секретарь Ц К  К П С С  товарищ Л. И. Брежнев 27 апреля в Кремле вручил орден Ленина й золотую медаль «Серп и Молот» секретарю Ц К  К П С С  тов. К. У . Черненко. Он награжден за большие заелз’гн перед Коммунистической партией и Советским государством.Товарищ Л . II. Брежнев от имени Политбюро ЦК К П С С , Президиума Верховного Совета С С С Р  тепло и сердечно поздравил товарища К. У . Черненко с высокой наградой Родины. Вы, сказал Леонид Ильич Брежнев, заслужили звание Героя Социалистического Труда всей вашей работой, беззаветным служением делу Коммунистической партии, преданностью нашему Центральному Комитету и его Политбюро. Леонид Ильич Брежнев пожелал тов.‘ К. У . Черненко доброго здоровья, дальнейшей плодотворной деятельности, на благо Коммунистической партии и советского народа, во имя торжества коммунизма в пашей стране.Товарища К. У . Черненко сердечно поздравили присутствующие при вручении награды члены Политбюро, кандидаты в члены Политбюро, секретари П К  К П С С .В ответном слове К. У . Черненко горячо поблагодарил Центральный Комитет К П С С , Политбюро Ц К  К П С С , лично Леонида Ильича Брежнева за высокое доверие и оценку его труда. Он заверил, что отдаст все свои силы, весь свой опыт служению делу ленинской Коммунистической партия, нашей Советской Родине. (Т А СС ),

О б  и т о г а х  в ы п о л н е н и я  Г о с у д а р с т в е н н о г о  п л а н а  
п р о м ы ш л е н н о с т ь ю  РСФСР в  I к в а р т а л е  1976 г о д аШироко развернув социалистическое соревнование за достойную встречу X X V  съезда К П С С , работники промышленности Российской Федерации перевыполнили план I квартала 1976 1-ода по реализации продукции, росту производительности труда и выпуску большинства важнейших видов изделий. Об этом сообщает Ц С У  Р С Ф С Р .Прирост промышленного производства по сравнению с I кварталом 1975 года составил 4,7 процента при плане па год 4,3 процента, производительность труда возросла на 3,7 процента. Выполнен план прибыли.Квартальный план по реализация продукции выполнен всеми промышленными министерствами и ведомствами Р С Ф С Р , промышленностью городов Москвы и Ленинграда, автономных республик, краев и областей, кроме Тамбовской, Тюменской и Камчатской областей.По сравнению с I кварталом 1975 года произведено больше: электроэнергии — на 15 миллиардов киловатт- часов, нефти (включая газовый конденсат) на 8,7 миллиона тонн, газа — на 5,8 миллиарда кубических
тип и >в управления сельского хозяйства...Опыт передовых коллективов убеждал специалистов, что урожай во многом зависит от роли в бригаде знатного механизатора, самого бригадира. О личной ответственности каждого члена бригады шел обстоятельный разговор на совхозных пар; тийных собраниях, районном' слете передовиков. Работники горкома партии и специалисты управления сельского хозяйства побывали нынче во всех мехбригадах. Это была своего рода учеба бригадиров и проверка их организаторских способностей, умения руководить, воспитывать.Нынче в районе плохо с семенами. Как не оказаться без них и на будущий год? В числе многих мероприятий по улучшению качества семенного фонда намечено больше семян обработать перед посевом, препаратом Т У Р . Под семенные участки отведены .лучшие земли. На районном совещании агрономы обсудили приемы обработки этих участков.И в каждой мехбригаде оговорены вопросы улучшения качества обработки почвы и сева. Это в первую очередь будет учитываться при подведении итогов соревнования. Как убедились руководители многих совхозов, моральное поощрение порой действеннее материал иного. Поэтому решено применять его чаще, оперативнее — не только вручать передовику ■ красный флажок, но и сразу посылать его семье поздравительное письмо, регулярно выпускать боевые

метров, угля — на 2,7 миллиона тонн, стали — на 1,3 миллиона тонн, проката черных металлов — на 1,1 миллиона тонн, химических волокон и нитей — на 6,8 тысячи тонн, автопокрышек — на 0,6 миллиона штук, приборов, средств автоматизации и запасных частей к ним — па 46,2 миллиона рублей, средств вычислительной техники и запасных частей к ним -— на 45,2 миллиона рублей, металлургического оборудования — на 1,9 тысячи тонн, комбайнов проходческих — на 36 штук, автомобилей -— на 13,2 тысячи штук, тракторов — на 1,3 тысячи штук, сельскохозяйственных машин —■ на 6,6 миллиона рублей, целлюлозы — на 124 тысячи тонн, бумаги — на 37,5 тысячи тонн, тканей всех видов — на 27,6 миллиона квадратных метров, обуви кожаной — на3.4 миллиона пар, сорговой посуды (из стекла и хрусталя) — на 1,5 миллиона рублей, телевизоров — на 5,2 тысячи штук, холодильников- — на 19,5 тысячи штук, стиральных машин — на 40,1 тысячи штук, мотоциклов и мотороллеров — . на3.5 -тысячи штук, мебели — на 28,6 миллиона рублей.
листки, выступать специалистам по местному радио и т. п. Во многих совхозах уже введены нынче талоны качества для механизаторов и паспорта качества на каждое поле. В этом году принимать поля по всходам и вместе с опытными механизаторами определять победителя поручено бригадирам мехбригад. Создана специальная группа качества в районном штабе по проведению посевной.Есть у асиновцев и ; свои трудности, которые в процессе подготовки к посевной стали особенно очевидными. «Разве можно так ремонтировать тракторы? — возмущался главный инженер районного управления сельского хозяйства В. Н . Тары- кин работой Первомайского объединения « Сельхозтехника». — Третий год стоят там наши «Беларуси»! Только по вине Томского объединения «Сельхозтехника», которое некачественно и медленно ремонтирует двигатели, не готовы к работе в некоторых совхозах гусеничные тракторы...»Столкнулись -в хозяйствах и с необходимостью улучшения профориентации сельских школьников. Не все еще руководители создают условия для того, чтобы молодежь оставалась в деревне, а без этого нельзя лик вид иро вать л остоявн ы й дефицит в механизаторских кадрах. Нынешней зимой специалисты управления сельского хозяйства вместе с работниками гороно составили мероприятия по укреплению связи совхозов с  сельскими школами.

Возросло производство цветных и редких металлов, продуктов нефтехимии, нефтепереработки и многих других видов продукции.Продолжалось осуществление мероприятий по повышению качества и технического уровня выпускаемой продукции. Улучшились технико-экономические показатели работы предприятий.Вместе с тем, отмечается в сообщении Ц С У  Р С Ф С Р , отдельные предприятия и производственные объединения- не выполнили установленные задания по реализации продукции, росту производительности труда и прибыли. Недовыполнен план производства минеральных удобрений, серной, кислоты, нефтеаппаратуры, цемента, тканей, бельевого и верхнего трикотажа, пищевой рыбной продукции и некоторых других видов изделий.Коллективы промышленных предприятий и производственных объединений включились во Всесоюзное социалистическое соревнование за повышение эффективности производства и качества работы, за успешное выполнение народнохозяйственного плана первого года десятой пятилетки.(Т А СС ).
— Мы серьезней взялись в этом году за многие проблемы, решение которых позволит грамотнее вести зерновое хозяйство, — говорит начальник управления сельского хозяйства В. В. Корнев. — И  это понятно. Год особенный: начало пятилетки, недавно прошел съезд партии. Время предъявляет новые требования к каждому жителю села. И хочу подчеркнуть, что такого трудового подъема в совхозах давно не было. Весна не будет потеряна даром.Такого же мнения был и механизатор Казанского отделения совхоза «Комсомолец» Н. М. Бобров, которому в числе первых доверили начать прибивку влаги: «Всем в нашей бригаде не терпится цоекорее попасть в поле и показать себя. Настроены работать еще лучш е...» .У  специалиста и рабочего сегодня одна забота — сделать землю более щедрой.

В. ПЕТРОВ,
Д. БОРОВКО,

В. РЯ БЕЦ , 
механизаторы совхоза 

«Комсомолец»;
А . ТРУСКО В СК И И , 

начальник межхозяйст
венной станции по за
щите растений, вне
штатный инспектор 
Асиновекого городско
го комитета народного 

контроля;
Л . ГО Л ЕН КОВА, 

корреспондент район
ной газеты «Причулым- 

ская правда»;
3. Т АТАРИ Н О ВА, 

наш корр.
I
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К а ч е с т в о  р а б о т ы

ОТ БАТЫРОВ
•трестом «СЗпецстроймехани-На прошедшем недавно партийном собрании мы еще раз обсудили задачи, поставленные пятилеткой перед нашим объединением. Приятно отметить, что обсуждение показало возросшую активность коммунистов. Восприняв решения съезда, намеченные на пятилетку планы как свое кровное дело, они пришли на собрание с продуманными предложениями по улучшению всей нашей работы. Именно качество работ стало темой разговора. А  результат его — план действий.Приведу цифры. План девятой пятилетки по основным показателям был выполнен досрочно, дополнительно перевезены согни тысяч тонн грузов. Производительность труда на одного рабочего также превысила плановую. Сто сорок водителей составили дружину передовиков, выполнивших личные пятилетние планы намного раньше срока, а В. С . Аврунин, Н. Д. Моз- галин, Н. М. Потапов и другие давно уже работают в счет 1977 года. Другой примечательный итог пятилетки — правительственные награды, которых удостоены водители П. С . Прокопец, Н . М . Гаганов, А . К. Андреев, механик А . К. Зенкия.Но достигнутые успехи не могут заслонить недочеты. У  автотранспортников главное — это более полное и своевременное обеоп еч е ни е строительных объектов материалами, ускорение доставки грузов с наименьшими затратами. Для этого нужно повышать эффективность использования транспортных средств, совершенствовать технологию и организацию перевозок, сокращать простои и порожние пробеги автомобилей.Анализ показывает, что средняя продолжительность рабочего дня автомобилей на. линии соответствует показателю по министерству, производительность же на одну мащино-тоину ниже. Треть рабочего времени теряется из-за простоев автомобилей на вывозке сборного железобетона и товарного бетона и частых отказов строителей. Не налажено четкого взаимодействия с

зация». Потери рабочего временя - при перевозке грунта составляют 18— 20 процентов (простои под погрузкой, поломки экскаваторов, нет четких графиков перехода бригад с объекта на объект и т. д.).Перевозка строительных грузов затрудняется также из-за отсутствия хороших подъездных путей на объектах, площадок для складирования материалов н конструкций и возможности маневрирования автопоездов. Плохая подготовка объектов особенно сковывает транспорт вег^юй и осенью. По этой же причине неудов- летворагельно используются большегрузные и специальные автомобили с прицепами и полуприцепами.Многие наши трудности проистекают от слабой увязки интересов смежных организаций. На домостроительном комбинате, например, нет элементарных удобств для работы автотранспорта, отгружается много бракованной продукции., от которой на объектах, естественно, отказ! шаются. К простоям на погрузке прибавляются холостые пробеги. Нужен, наконец, график поточного строительства. Это основа бригадного хозрасчета. Как и строители, мы . начинаем осваивать бригадный подряд.Свои претензии мы высказали на партийном собрании ДСК.' Коммунисты комбината заверили, что наши замечания будут внимательно рассмотрены. Следующий шаг — договор о соревновании.Точно так же думаем наладить контакты с партийными организациями трестов «Опецстроймеханиз а ц и я», «Томскпромстрой» и «Томск- жилстрой». Договорная основа соревнования должна стать, на наш взгляд, важнейшим объектом внимания парткомов и районных комитетов партии. Будет в этом деле система — будет успех. Автотранспортники хорошо это понимают, поскольку прежде всего им приходится испытывать прочность барьеров, разделяющих строительные организации, которые вместе с

тем являются партнерами. Эти барьеры должны уступить место содружеству.В объединении немало- своих недостатков. Мы не добились планового коэффициента выпуска автомобилей на' линию: часть водителей допускает аварии, поломки, несвоевременно и некачественно выполняется ремонт. Плохо используется прицепной состав. Не полностью укомплектованы бригады водителей для двухсменной работы.Можно и нужно говорить о резервах, но главный, связующий все воедино, — это бригадный подряд. В прошлом году мы впервые перешли на бригадную организацию труда. До этого центрами организационно-технической и воспитательной работы были колонны. Не очень эффективная структура, если учитывать специфику автотранспорта. Сегодня нужно идти дальше, к бригадному подряду. И мы уже готовим первые коллективы.Подряд диктует необходимость четкого взаимодействия наших смежных организаций и предприятий. Кроме того, в бригадном подряде видится эффективное средство улучшения работы с людьми. В объединении пока немного таких коллективов, как бригада В. В. Каляева. Она одной из первых выполнила пятилетку, отличается хорошей дисциплиной.-Анализируя потери рабочего времени из-за прогулов (они, правда, невольно сократились), приходишь к мысли о том, что срабатывают далеко не все средства воздействия на людей. Дисциплина труда формируется в первичных производственных звеньях, и от умения каждого бригадира, мастера превратить свой коллектив в образцовый в конечном счете зависит общий успех; Цеховые парторганизации видят свою задачу в том, чтобы поднять роль бригад и участков в решении жизненно важных для коллектива вопросов. ■
В. СЕНН И КО В,

секретарь партбюро
объединения «Томск- 

стройтраие».

ИТОГОВАЯ

К О Н Ф Е Р Е Н Ц И ЯСлушатели школы партийно-хозяйственного актива Томского района завершили учебный год итоговой теоретической конференцией. Ее тема — «Партия ' в условиях развитого социализма». С содержательными докладами выступили многие. Председатель райисполкома Л . И. Афанасьев раскрыл тему « X X V  съезд К П С С  о развитии партии», директор Самусьскосо судоремонтно-судостроительно г в завода В. В. Амосов остановился на вопросах контроля и проверки исполнения принятых решений как важной части организаторской работы, секретарь парткома Туган- ской птицефабрики Д . Я . Нестеренко посвятил свое выступление заботе о молодежи. Тема доклада начальника управления сельского хозяйства райисполкома С . С . Новосельцева — « X X V  съезд К П С С  о дальнейшем улучшении работы с кадрами». Выступления слушателей были тесно связаны с конкретными задачами района по выполнению решений X X V  съезда К П С С .
М. КО Ч ЕРГИ Н ,

заведующий кабинетом
политпросвещения Том
ского райкома партии.

ЛУЧШИЕ

РАЦИОНАЛИЗАТОРЫПрезидиум областного совета Всесоюзного общества изобретателей и рационализаторов по результатам работы 1975 года присвоил звание «Лучший рационализатор Томской области» начальнику участка ПМК-1 объединения «Союзтомбк- М’елворация» В. В. Кошка- рову, начальнику технического отдела ПМК-3 В. К. Лебедеву, механику Бакчар- ск-ой ПМК-9 И. Н. Садыко- ву. Звание «Лучшая тво!рче- ская комплексная бригада рационализаторов Томской области за 1975 год» получила бригада II. П . Макеева из Асияовской ПМК-16.С  каждым годом растет число изобретателей и рационализаторов. В объединении в прошлом году было подано 64 рацпредложения, экономический эффект от которых составил 150,8 тысячи рублей.
И. шишов.

Флаг навигации поднят на 
Амуре. Первый грузовой теплоход вышел в Дальнере- ченск — за приморским углем. Начаты пассажирские перевозки. Этой весной необычно мелки реки бассейна, но транспортники поставили задачу—перевезти почти на два миллиона тонн грузов больше, чем в прошлом году, значительно увеличить доставку материалов на строительство Б А М а. Для этого открываются новые скоростные линии в верховьях Зеи и Селемджи.

Н О ВО КУЗН ЕЦ К
Последняя тонна желез

ной руды в счет предмай
ских обязательств добыта 
на рудниках Кузнецкого ме
таллургического комбината. Сверх плана из недр извлечено 160 тысяч тонн руды, на 30 тысяч тонн больше, чем за тот же период прошлого года. В основе успеха горняков — новая технология добычи, использование внедренных с помощью ученых Сибирского отделения Академии наук С С С Р  вибрационных автоматических рудопогрузочных машин «Сибирячка», позволивших вчетверо поднять производительность труда рабочих очистных участков.

СИ М Ф ЕРО П О Л Ь
Выпущена первая партия 

цветных телеприемников 
«Фотон» с размером экрана 
59 сантиметров по диагона
ли. Цветное изображение и акустика — высокого качества, прием программ в метровых и дециметровых диапазонах — без дополнительной регулировки. Новый телевизор отличается оригинальным внешним видом. В десятой пятилетке Симферопольский телевизорный завод имени 50-летия С С С Р  .изготовит более 300 тысяч «Фотонов». (Т А СС ).

ТОМСКИЙ НЕФТЕХИМИЧЕСКИЙ:  
БИОГРАФИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ...Каждый раз, когда бываешь на гигантской стройплощадке, поражает смена обстановки. Начальник второго участка генподрядного управления СМУ-11 «Хим_ строя» Ю . Н . Губин, показывая свое хозяйство, говорит:— Нынче нашему коллективу предстоит освоить более 4 миллионов рублей. Это на очень важных объектах, таких, как заводы по изготовлению бетона и раствора и железобетонных изделий. Кроме того, будут сооружены гаражи для автотранспортников н механизаторов.Строители в весенние дни продолжают наращивать темпы работ. Еженедельно подводятся итоги социалистического соревнования, результаты объявляются по местному радиоузлу. И в числе передовых, на кого держат равнение, — бригада Николая Егоровича Ма- ланова. Хорошо известен на объекте и комсомольско-молодежный . коллектив Петра Таюквна. Эта бригада ведет монтаж колонн под здание гаража.

Н А  СН И М К А Х: бригадир 
комсомольско - молодежной 
бригады Петр Таюкин; про
фессия шофера так же важ
на, как каменщика, мон

тажника, сварщика. И часто 
именно от них зависит ритм 
работ. Бригада В. В. Колы
чева успешно справляется 
со своими обязанностями. 
130 процентов и выше — 
ежедневный показатель ра
боты мастеров своего дела.

Антон Ефимович Комаров, 
Станислав Григорьевич Чер- 
носкутов, Валерий Владими
рович Поздняков, Вениамин 

Васильевич Колычев (слева 
направо) по праву носят 
звание коллектива коммуни. 
стического труда.Фото Н. Потапова.

•I д л и  СЪЕЗДА 
ПДРТИИ-В жизнь! I

т
В Томске состоялось областное совеща

ние бригадиров укрупненных лесозагото
вительных бригад. В нем участвовали сек
ретари райкомов партии, хозяйственные 
руководители, партийные и профсоюзные 
работники предприятий.

Доклад о путях совершенствования ра

боты укрупненных бригад сделал замести
тель начальника объединения «Томлес- 
лром» Г. А. Волостное. В прениях вы
ступили бригадиры, специалисты, партий
ные работники.

На совещании выступил секретарь об
кома партии А, Г. Мельников.

Бригадный подряд— в лесосекиДевятая пятилетка для лесозаготовителей . области была переломной. Объединение «Томлеспром» преодолело многолетнее отставание и в последние годы выполняет установленные планы. Боевой программой стало постановление ЦК К П С С  «Об опыте работы Томского, Тюменского и Вологодского обкомов К П С С  по мобилизации коллективов предприятий на повышение эффективности лесозаготовительного производства».В объединении полностью перешли на заготовку леса укрупненными бригадами, развивают вахтовый метод, создаются межсезонные запасы хлыстов, осуществляется перестройка управления по технологическому принципу. Это положительные сдвиги.Успешно начат первый год десятой пятилетки. С большим подъемом шло социалистическое соревнование в честь X X V  съезда нашей партии.. В первом квартале лесозаготовители добились рекордного результата — в марте вывезено более 1.100 тысяч кубометров леса.Наращивая объемные показатели, в объединении не добились резкого -улучше-" н-ия эффективности производства. Не выполнен план по прибылям, еще высока себестоимость продукции. Например, в прошлом году на каждом вывезенном кубометре леса убыток составлял 21 копейку. Каков же выход?Инициативно, по-хозяйски рассудили передовые укрупненные бригады Героев Социалистического Труда В. Наставко, В . Янышев- ского, а также К. Ницына, А . Шкурнна. В их обращении к лесозаготовителям области, в частности, сказано, что нужно многое сделать, чтобы лучше использовать лесосечный фонд, механизмы, строже соблюдать технологию работ. Путь для высокой эффективности производства один — внедрение метода бригадного хоз-, расчетного подряда. Это и было темой большого разговора на областном совещании. Вот что говорили выступавшие.
Организованное 
начало — главное

Ю . Тот-оглы, бригадир производственного объединения «Каргасоклес»:— Наша бригада поддерживает инициативу лесозаго- - товителей Прийетья. Они совершенно верно ставят во

просы организации оригад- ного подряда и лвухсмейной работы в лесу. Мы готовы перестроить свою работу, но нужна помощь. Главное — правильно организовать эту работу в самом начале. Надо, чтобы каждый из нас четко представлял механизм бригадного хозрасчета, и тогда дело пойдет наверняка. Мы берем обязательство достигнуть выработки ча трактор 50 тысяч кубометров без капитального ремонта.
С. Доренскнй, директор Каргагокского леспромхоза:— Коллектив в ‘ первом квартале не Оправился с экономическими показателями, хотя и перевыполнил планы по вывозке и разделке древесины. В наших лесосеках трелевочная техника используется в одну смену. Это неправильно. Не все механизаторы бережно относятся к ней. Приведу пример. На Средне-Тымском лесопункте в одно время получили машины ЛП-18 В. А . Аристов и К. Ю . Ян- каускас. Если ЛП-18, которым управляет В. А . Аристов, давно требует капитального ремонта, то агрегат К. Ю . Янкаускаса продолжает работать производительно.Укрупненная бригада должна стать единственным хозяином в лесосеках, отвечать в полной мере за выделенную технику, ресурсы, сырьевой фонд. В положении о бригадном подряде должна быть простая и понятная система показателей, учета и материального стимулирования. Эксперимент боигад В. С . Наставко, В. П. Янышевского, К. Ф. Ницына, А . Г. Шкурина заслуживает самой большой поддержки. Все бригадиры на районном совещании одобрили начинание верхне- кетцев, заверили, что опыт инициаторов будет изучен и использован.

И расчет, и учен}
И. Козлов, бригадир Лай- ского леспромхоза:— В прошлом году мы впервые перешли, на двух- сменку. Получилось в общем неплохо, правда, в этом режиме работали с мая по сентябрь. Свое обязательство —- заготовить. 100 тысяч кубометров леса — мы выполнили.Чтобы бригадный хозрасчет был реален, требуются усилия всех служб. У  нас перерасходуются в основном горюче-смазочные материалы (ГСМ) и трос. Если использовать бензозаправщик, можно завести точный учет расхода этих материалов. А

так получается, что заправляются все машины, а ГСМ  списывают на бригаду. Ощущаются перебои с тросом, но и тот, который мы получаем, очень низкого качества.Далее. Для успешной работы в две смены надо .шире внедрять узловой метод ремонта. Он намного сократит простои тракторов.
Н. Байдин, второй секретарь Верхнекетского райкома партии:— На собрании партийного актива района и районном совещании бригадиров шел обстоятельный разговор о путях совершенствования работы лесозаготовительных бригад. Как отмечалось, бригадный хозрасчет не терпит простоев, задержек в--снабжении Материалами, требует пересмотра системы оплаты труда.Иным должен быть подход к организации двухсмен- ки. При задании на машино- смену еще не стимулируется многосменность. Потребуется также пересмотр норм амортизации трелевочной техники. Получая дорогостоящие машины, например ЛП-18, их необходимо сразу комплектовать сменными экипажами так, как это ■ делается для лесовозных автомобилей.

Ответственное ть 
о б о юд на я

А . Шкурнн, бригадир Ин- гузетского леспромхоза:— Наш коллектив в нынешнем году решил заготовить 120 тысяч кубометров леса. Это высокий рубеж. Во многом нам поможет новая форма организации работ — бригадный .подряд. Мы отвечаем, а это предусматривает договор между бригадой и администрацией леспромхоза за разумное использование запасов лесосек, экономное расходование всех материалов и запасных частей, бережное отношение к технике. В условиях работы по-новому особая роль отводится бригадиру — организатору и наставнику. Авторитет бригадира во многом зависит от инженерной и экономической служб. Расчеты, инженерная подготовка объекта —- главные компоненты. Так что ответственность, причем юридическая (ведь заключается хозрасчетный договор), дол- яша быть обоюдной.Значительно возрастает также роль мастера, как непосредственного организатора производства. Контроль за исполнением графиков — его первейшая обязанность.

Бригадный подряд — не пышная фраза, в нем мы видим напряженный, творческий труд рабочих и специалистов по выполнению социалистических обязательств на качественно' новой основе.А . Бондырев, секретарь парткома Аслановского леспромхоза: »— На наш взгляд, пора от агитации переходить к делу. Объединение «Томлеспром», его ведущие отделы пока только призывают. В рекомендациях в отношении оплаты мало что изменилось. Аккордно-премиальная система оплаты труда была бы прогрессивнее. Нужны, безусловно, научно обоснованные рекомендации.В нашем леспромхозе сделали первые практические шаги. За бригадами закреплены по актам лесосечные фонды. В мае бригадный подряд начнет действовать в бригаде В. П. Янышевского. * * ★X X V  съезд К П С С  определил десятую пятилетку как пятилетку эффективности и качества. Бригадный подряд —1 один из верных путей повышения рентабельности лесозаготовок.В крупных лесосечных бригадах многие вопросы решать гораздо легче и эффективнее. Это касается и лучшего использования трелевочной техники, и организации двухсменной работы, и проведения политико-воспитательной работы. Большое значение приобретает учеба рабочих, бригадиров, знание ими экономики лесного предприятия. На базе одного из леспромхозов можно и надо организовать школу передового опыта.На областном совещании было принято обращение бригадиров лесозаготовительных бригад предприятий объединения «Томлеспром» ко всем лесозаготовителям области.В заключение секретарь обкома партии А . Г. Мельников вручил присутствующим Ърдена Союза С С Р  и тепло поздравил награжденных. Орден Октябрьской Революции был вручен бригадиру Ингузетского леспромхоза А . А . Андрианову, орден Трудового Красного Знамени — директору Кар- гасококого леспромхоза С. Ф. Доренскому и орден Трудовой Славы III степени — бригадиру объединения «Каргасоклес» Ю . М. Тот- оглы.Большая группа передовиков производства была награждена почетными грамотами и ценными подарками.
В. ЗАП ЛАТИ Н.

МОЛОДЫМ ЭТО ПО П Л Е Ч УВ северном 
с о в х о з еДесятую пятилетку наш совхоз начал, имея неплохую основу для дальнейшего развития своей ведущей' отрасли — животноводства. Поголовье скота на фермах возросло, а значит, есть возможность больше произвести и продать государству молока и мяса.Требования, которые предъявляются сегодня к труженикам сельского хозяйства X X V  съездом партии по повышению эффективности производства, заставляют нас изыскивать неиспользованные резервы для выполнения этой первостепенной задачи.Эти резервы видим в, углублении внутрихозяйственной специализации. Дойное стадо будет сконцентрировано на двух фермах, на остальных организуем выращивание плематного молодняка для воспроизводства стада н откорм скота. Вщ ’Т- ркхозяйственная специализация даст возможность лучше отработать технологию производства и усовершенствовать механизацию, а концентрация дойного стада позволит организовать двухсменную работу доярок.Очень острой является

для нашего совхоза проблема создания прочной кормовой базы. В основном все наши луга заливные: длительный паводок сдерживает и начало пастбищного периода, и заготовку кормов. Да и после спада воды на низменных, поросших кочкой больших площадях заготовлять корм практически невозможно. Выход из создавшегося положения мы видим как в мелиорации пойменных земель, так и в освоении суходольных угодий. Для выпаса скота создали засеянное многолетними травами культурное пастбище на 380 гектарах.Поскольку посевные площади у нас невелики, основные силы в летнее время мы направляем на заготовку кормов. Но природа нам предоставляет сравнительно небольшое «акно»—• после спада паводка*и до проливных осенних дождей. Опыт показал, что в этих условиях наибольшей эффективности можно достичь, работая только крупными механизированными звеньями. В свое „время мы заготовляли лишь сено и силос, но теперь убедились, что в наших условиях очень пер

спективен сенаж. -Нынче ставку будем делать в основном на этот корм.Повышение эффективности производства зависит не только от организации труда и технологии производства. Существенную роль играет настрой людей, их трудовая активность, чувство ответ- * ственности каждого за себя и тех, кто грудится рядом. Поэтому большое внимание партийная организация, рабочий комитет и дирекция совхоза обращают на массовость и действенность социалистического соревнования. Ежегодно с учетом новых возможностей мы пересматриваем меры морального и материального стимулирования, регулярно подводим итоги соревнования, поощряем лучших людей и стремимся создать обстановку нетерпимого отношения к тем, кто нарушает трудовую дисциплину, недостойно себя ведет в быту.Совхоз успешно справился с обязательствами, которые принимались коллективом в честь X X V  съезда К П С С . Достойный вклад внесли в это работники животноводства . Л . Михайлова, Л. Брендел-ь, механизаторы

С. Меягель, В. ЕпонеШникоа и многие другие. Сейчао коллектив совхоза стремит* ся работать теми же темпа* ми и закрепить успех.В совхозе многое делается для того, чтобы закрепить на селе молодежь. Торжественно обставляются проводы призванных в армию ребят. Все жители села в этих случаях собираются з клуб, призывников напутствуют бывшие воины и ветераны труда, уходящим вручаются подарки. И пока ребята служат в армии, с ними поддерживается связь. А  когда, демобилизовавши сь,они- возвращаются в свое село, совхоз в первую очередь дает им квартиры, а механизаторам стараемся предоставить для работы новую технику.Средний возраст рабочего совхоза — 30 лет. Это тот возраст, когда в-се по плечу, многое -по силам. Поэтому мы уверены, что выполним все «намеченное и справимся с задачами, которые предстоит решить в десятой пятилетке.
Ю . Т У ГУ Ш ЕВ , 

директор совхоза «Пав
ловский» Каргасокского 

района.v
М и л л и о н  тонн  с в е р х  п л а н аТ Ю М Е Н Ь , 27 апреля. (Корр. Т А С С  В. Жиляков). Миллионную с начала года тонну нефти дополнительно к плану получили сегодня промысловики Западной Сибири. Половина этого количества приходится на долю управления «Няжневартовск- нефть», ведущего разработку знаменитого Самотлора. А

’всего с начала года коллектив Главтюменьнефтагаза извлёк из недр около 55 миллионов тонн жидкого топлива.Вести добычу нефти опережающими темпами сибирякам помогает социалистическое соревнование, которое стало продолжением ударной трудовой вахты в честь X X V

съезда К П С С . Лидеры трудового соперничества за до
стижение наивысших показателей в отрасли — коллективы Нефтеюганского. Стре- жевского и первого Нижневартовского управлений буровых работ— сдали дополнительно к заданию одиннадцать высокодебитных скважин. Только эго позволило увеличить добычу нефти

почти на три тысячи тонн в сутки.В нынешнем году промысловики Западной Сибири решили извлечь 180 .миллионов тонн «черного золота» — на два миллиона больше, чем предусматривалось планом. Высокие темпы работ — лучшее свидетельство успешного выполнения высоких обязательств.

#
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П и с ь м о  и к о м м е н т а р и й

о Т к  о г о
З А В И С И Т
экономия

Я прочитал в «Красном знамени» выступление бригадира 
Н. Баиной со спичфабрики «Сибирь». Я работал на этой фаб
рике около года и уволился потому, что такой труд считаю 
оскорбительным.

Народ на спичфабрике слишком жадный на работу. Не ща
дят ни себя, ни напарнцка. Даже в обед схватят пирожок и — 
скорей за станок. В результате план перевыполнен, но здоро
вье надорвано.

Я работал сначала учеником, потом строгалем мебельного 
шпона. Львиной хватки у меня не было, но работал без пья; 
нок, норму выполнял, а когда хорошее рырье—и перевыпол
нял, а его завозят обычно за полмесяца перед тем, как доба
вить норму выработки.

Станки старые. То кнопка откажет, то рычаг заест. Про ма
териал стыдно говорить. Сучки превышают норму, кривизна, 
гниль. А руководители одно твердят — лес дорого стоит и 
нужно экономить. По-моему, экономить должны руководите
ли. Зимой все эти чурки распаривают. Для чего гниль распа
ривать? Вфрезультате, перемолотые, они все равно попадают 
в котельную. Зачем же тогда на них тратить человеческий 
труд?

Ю. ГУЛЬБИ Н СКИ Й .Спичфабрике «Сибирь» в прошлом году исполнилось 75 лет. Около тысячи ее рабочих со своими семьями живут здесь же, в фабричном городке. Многие из них всю жизнь трудятся на одном месте и не представляют для себя другой работы. Даже уйдя на заслуженный отдых, они не покидают производство. Сейчас сорок пенсионеров временно или постоянно продолжают здесь трудиться. Среди них—женщины, которые больше тридцати лет отработали здесь.Условия труда действительно нелегкие. Трехсменка. Старые производственные корпуса, нехватка бытовых помещений. На некоторых участках очень шумно. Рядом с проходной находится пожарная часть. Где спички сталкиваются с металлом, там не избежать хотя бы мелких вспышек. Но к этому здесь привыкли, справляются быстро.Начало технологического процесса на фабрике — приемка древесины специальных пород. Здесь начальник цеха Г. Г. Матвеев. Прочитав письмо, он .улыбнулся:• — Сразу видно, что человек ничего не понимает в производстве. Да, сырье *у нас редко бывает первого сорта. Мы работаем на местной осине, которая вырастает на болоте. Она бывает с гнилой сердцевиной, корявая и с другими дефектами, а без сучков дерева вообще не бывает. Но наше Сырье соответствует второму и третьему сорту. Брак мы не берем...Иду дальше. Послй распиловки отрезки бревен зимой распаривают. Мерзлые не обработаешь. И подают транспортером на строгальные станки. Со строгалыци- ком-мужчиной работают две женщины. Здесь ■ начинала свой трудовой путь инженер-технолог Н. Р. Абдра- шидова двадцать семь лет назад. Она рассказывает:—, В то время здесь были ^совсем другие станки. Сейчас железные крючья сами подают чурки и поддерживают их до закрепления. Они заменили руки и колено рабочего. Женщины не только складывали ленты Шпона, которые снимает резец с вращающегося дерева. но и носили тяжелые пакеты, Посмотрите, сейчас это делает ручной кран. Вот еще кору женщины бросают вниз на транспортер. Но мы решили теперь сократить это расстояние. Отходы будут падать- на ленту прямо со станка.В этот день сырье было хорошее. Бригада строгальщиков не могла выкроить время • для разговора. Он состоялся по окончании смены. Мои собеседники были довольны. Сегодня сделали 140 процентов нормы.В. А . Тимофеев работает.

на фабрике около десяти лет, он стоял у станка для мебельного шпона. Р . Я. Шишкина и Г. М. Алиткина трудятся десять и семнадцать лет на этом месте. Они были в свое время напарницами Гульбвнского.— Да, — согласились они, — львиной хватки у  него, конечно, не было. Мы привыкли работать быстро, перекуров не любим. Они только мешают, сбивают настроение. А  Гульбинский привык действовать вразвалочку. Он потому и уволился, что женщины перекуривать не давали. А  про обед неправда. У  нас и буфет, и столовая рядом, перерыв по графику у всех цехов в разное время. Успеваем и во время перерыва не'работаем.— Я  скажу про станок, он на мебельном шпоне, конечно, не новый, — согласился В. А . Тимофеев, — но в умелых руках может, работать, как-часы. В каждом деле нужны сноровка, желание понять секрет мастерства. А  люди, которые ищут, где полегче, нигде себе места не найдут. На наших станках много молодых рабочих трудится и не жалуются. А  Гульбинский, ни в чем не успев разобраться, уже обвиняет. Нет, я. считаю, что экономна, зависит от рабочего, от “ его рук .и головы.Конечно, трудно работать на плохом сырье. Сегодня мы сделали много, обычно меньше бывает. Но нормы и рассчитаны на такое сырье. Почему такой труд оскорбителен? Наоборот, есть гордость в том, чтобы выкроить из чурки вбе возможное, материал в дело пойдёт. На хорошем сырье особой хитрости не надо. А отходы — что ж, без них нельзя. Котельная на отходах работает.Заболеваемость на фабрике учитывают строго. Обязанность мастеров — следить, чтобы не было сквозняков. Если в цехе за месяц несколько' простудных заболеваний — снимают баллы в соревновании.О перспективе развития фабрики мне рассказала начальник производственного отдела Н. П. Кухаренко. В этой пятилетке все внимание — быту. Запланировано строительство бытового корпуса. Там будут душ, раздевалки, помещения для отдыха. Продуманы мероприятия по облегчению труда.Производство развивается и растет. Не бывает так, чтобы все сразу было идеальным. Рабочие фабрики, ее хозяева, создают себе условия своими руками. А  Гульбинский не захотел принять в этом участие. Именно тако(} иждивенчество оскорбительно для настоящего рабочего.
3. К УНИ ЦЫ НА.

Р А З В И Т И Е  городов, индустриал и з а ц и я производства сопровождаются шумовым загрязнением среды. Как противостоять шуму, обуздать звуковую стихию — об этом говорилось в материале, опубликованном нашей газетой' 23 января под названием «Ш ум в городе». Поднятая проблема нашла отклик у читателей, в редакцию поступили сигналы, предложения, мнения томичей, жителей области.Общей почти для всех откликов является мысль о необходимости р шл и те л ьн ой борьбы, с шумом, своевременности постановки проблемы. Целое исследование прислал в редакцию преподаватель Томского автодорожного техникума И. Самойлов. «Известно, что в крупных городах, каким стал и Томск, основным источником шума являются транспортные средства. Проблема — упорядочить их движение. Главная роль в этом принадлежит хозяину города — горисполкому, — пишет И. Самойлов. — Не нужно быть крупным специалистом, чтобы заметить, что темпы благоустройства областного центра отстают от темпов автомобилизации, роста интенсивности движения. Вот пример. Новоселам жилмассива Каштан много беспокойства доставляют тяжелые машины,' с ревом пробирающиеся в грязном месиве дорог. Сколько это будет продол-
0  людях хорошихНаставник

Механизаторский стаж Владимира Ивановича Ташева — более четверти века. Большой с т а ж -  это и большой опыт. Когда наша бригада стала работать на землях возле Малого Батката, Владимир Иванович попросил у начальника передвижной мех-колонны, чтобы его послали на этот объект. Сказал, что у мо-. лодых механизаторов-ме- либраторов еще мало опыта, а Значит, там нужен будет наставник.Работаем мы вахтовым методом, приезжаем в поселок «на большую землю» только «а выходные. Но несмотря на свой уже немолодой возраст, Владимир Иванович разделил с нами неудобства походной жизни.Работает он мастером- наладчиком — обеспечивает техническое обслуживание тракторов. Наведя порядок в своем хозяйстве, Владимир Иванович организовал курсц повышения квалификации. Привез с центральной усадьбы плакаты, необходимые пособия и. после работы стал заниматься с молодыми механизаторами. Но на эти занятия ходят даже опытные трактористы и с несомненной пользой для себя слушают голко.вые объяснения Ташева. Ведь справедливо говорят: «Повторение — мать учения».Владимир Иванович не только учит работать на машинах, он учит по-хозяйски относиться к ним, учит любви к специальности механизатора.В. И. Ташев — заслуженный человек, имеет правительственные награды. Но и доброе слово ” о нем, благодарность молодых — тоже для него награда. н. цыцин,
тракторист Гусев-
екон ПМК-5 объеди
нения «Союзтомск- 

мелиорацяя».

m ПО САЕААМ  НАШИХ
ВЫСТУПЛЕНИЙ

« О Т Ч  ЕГ О
НЕ ГОРИТ 
З Е М Л Я »

По поводу корреспонденций 
под таким заголовком, опуб
ликованных в газете «Красно? 
знамя» 14.и 16 марта, райком 
КПСС сообщает, что критика, 
высказанная в адрес партий
ных и общественных органи
заций, административных ор
ганов, правильна/

Критические выступления 
газеты обсуждены на расши
ренном заседании бюро рай
кома КПСС с участием секре
тарей первичных парторгани
заций, директоров совхозов и 
предприятий. Корреспонден
ции обсуждены также в пер
вичных партийных организа
циях. В настоящее время осу
ществляются меры по усиле
нию борьбы против правона
рушений и преступности.

Бюро райкома КПСС рас
смотрело и утвердило план 
комплексных мероприятий по

профилактике правонаруше
ний в 1976 год/. Проведено 
совместное заседание район
ного штаба добровольной на
родной дружины и районной 
комиссии по борьбе с пьян
ством, на котором также рас
смотрены вопросы состояния 
преступности в районе и на
мечены меры по усилению 
профилактики антиобществен
ных проявлений. Здесь же 
заслушаны отчеты председа
телей Базойского и Чилий
ского сельских Советов, руко
водителей совхоза «Кожевни- 
ковский», ПМК-3 и кирпичного 
завода об их работе по этим 
вопросам.

Штаб ДНД и районная ко
миссия по борьбе с пьянством 
имеют конкретные планы, на 
основе которых строят всю 
работу и систематически ана
лизируют вопросы, связанные

с укреплением правопорядка. 
Улучшена работа опорных 
пунктов профилактики в селах 
Кожевникове и Уртам. В 
районе организовано систе
матическое дежурство дру
жинников.

В настоящее время торговля 
водкой в Кожевникове, Юва- 
ле, Чилине и Уртаме сосредо
точена в специализированных 
магазинах. Будут созданы та
кие магазины в селах воро
ново и Покровка.

В планах работы бюро рай
кома КПСС и райисполкома 
предусмотрены регулярные 
отчеты секретарей парторга
низаций и руководителей кол
лективов об укреплении дис
циплины. труда и правопоряд
ка.

И. ТИТОВ, 
первый секретарь Кежев- 
никовского райкома КПСС.

жаться — неизвестно. А  ведь это аксиома — строить коммуникации прежде, чем жилые корпуса.* Давно беспокоит автомобилистов улица Пушкина. Перед путепроводом средняя скорость автомашин ' в часы «пик» не более пятнадцати километров в час. Утром и вечером здесь почти не слышно человеческого голоса. И это далеко не единственное место в городе».

Трудно не согласиться с И. Самойловым н в то же время не добавить. Ответственность за шумовое загрязнение городской среды наравне с горисполкомом делят и райисполкомы. Мы позвонили в Советский райисполком и поинтересовались, много ли раз на заседаниях исполкома, административной комиссии обсуждались нарушители тишины. Ни одного примера здесь назвать не смогли. Похожее положение и в других райисполкомах. Комментировать этот факт, думается, излишне.

«Первейший городской признак весны — мальчишки, гоняющие по лужам на мопедах. Новые мотовелосипеды и так шумят сильно, а о тех, у кого неисправный глушитель или он снят вовсе, — говорить не приходится. Проедет подросток на такой технике — волосы встают дыбом, — пишет в своем, письме в редакцию инженер электролампового завода И. Оленичев. — Ус

мирить нарушителей спокойствия, конечно, должны родители, покупающие своим чадам мототехнику. Но необходим также какой-то регулирующий положение административный акт. В других городах, например, подросткам запрещается ездить на мотовелосипедах с 22 вечера до 6 утра.И еще один вопрос, выходящий за пределы компетенции городских властей, требует решения. Почему промышленность выпускает всевозможные бытовые приборы, имеющие повышенный уровень звучности? В современных панельных до

мах шум работающего, к примеру, пылесоса распространяется на несколько этажей, не говоря уж о стиральной машине.Специалисты, выпускающие эти приборы, могут кивнуть на архитекторов и строителей: они не обеспечивают должную звукоизоляцию .квартир. Не оправдывая специалистов по бытовой технике, следует все

же признать, что они во многом правы. Действительно, звукоизоляция в новых домах, особенно панельных, никуда не годится. И не только потому, что проекты мало учитывают растущую шумовую загрязненность городской среды. Нередко даже заложенная в проекте звукоизоляция отсутствует. После сдачи панельных домов на Опытном поле остались кучи стекловаты, которую строители «забыли» уложить в межэтажные перекрытия. Комиссия, принимающая дом,, прошла мимо этого факта».Настоящая тревога* зву

чит в письме рабочего объединения «Томскстройтранс» Г. Мушинского. « Шу м все агрессивнее вторгается в нашу жизнь, — пишет о-н. . —• В последние годы массовое распространение получила громкоговорящая связь. Недавно на площади им. В. И. Ленина установили диспетчерский пункт трам- вайно-троллейбусног'о управления, и жители ближайших улиц теперь в курсе, кто у водителей опаздывает или торопится. Точно так же информируют окрестных жителей о текущих делах работники пассажирского автопредприятия № 1 и автоколонны № 1975. Резонно спросить: думают ли руководители этих предприятий о последствиях радиофикации?Мысль о том, что забота о тишине — дело общее, присутствует во многих откликах. Авторы подчеркивают, что нормальный отдых горожан будет обеспечен только тогда, когда думать об этом будут все, начиная от рабочего и кончая руководителем. Однако все ли вопросы можно решить только таким путем? Наши д обр он ол ь н ы е корреспонденты считают, что за 1 состоянием городской среды должна следить общегородская комиссия, о чем говорилось и в первом выступлении газеты. Поддерживая это предложение, заведу ющ и и промышленным отделом областной санэпидстанции3. Вендров предлагает реальный путь ее создания:

«Сейчас на семнадцати крупных предприятиях областного центра созданы или создаются лаборатории охраны среды. Думается, есть смысл на базе штатов этих лабораторий создать общегородскую лабораторию охраны природы. Она могла бы анализировать состояние природной среды, намечать меры по ее охране, проводить шумовую экспертизу планируемых объектов, участвовать в комиссиях по приему в эксплуатацию жилья, объектов промышленности и соцкультбыта».Читатели дружно откликнулись на выступление газеты, дополнили, продолжили первое выступление, высказали ряд интересных предложений. Н у, а что же горисполком, в адрес которого был направлен основной заряд критики? Он тоже не прошел мимо газетного выступления. Недавно в газету поступил ответ, подписанный заместителем председателя горисполкома Н. Г. Черкашиным. Судя по тому, что написано в ответе, заместитель председателя формально отнесся к своей обязанности 1 по-деловому реагировать на выступления газеты. Ответ представляет собой не что иное, как отписку. Ни слова о поднятых в материале вопросах, ни одного делового ответа на предложения. Редакция надеется, что на вторичное выступление горисполком отреагирует' по-деловому.

Т е м у  п р о д о л ж а е т  ч и т а т е л ь

и-----------------------------------------------  —

Преданность делу мираН Ь Ю -Й О Р К , 27 апреля. (Т А СС ). Доклад Генерального секретаря ЦК К П С С  Л. И. Брежнева на X X V  съезде К П С С  был проникнут преданностью делу мира и международного сотрудничества, заявил генеральный секретарь ООН К. .Вальдхайм.

На встрече с делегацией Верховного Сонета С С С Р , следующей из Мексики, где она участвовала в сессиях Исполкома и Совета межпарламентского союза,К. Вальдхайм также сказал: Необходимо продолжать политику мира и международ

ного сотрудничества, политику мирного сосуществования. В этой связи нельзя не отметить ту ваяшую роль, которую сыграло для разрядки напряженности Совещание по безопасности и сотрудничеству в Европе. Мы будем делать все, чтобы

решения, принятые в Хельсинки, осуществлялись на практике.Со своей стороны руководитель советской делегации А . П. Шитиков рассказал об основных положениях программы дальнейшей борьбы за мир и международное сотрудничество, одобренной X X V  съездом К П С С , о деятельности Верховного Совета С С С Р .З А Я В Л Е Н И Е  ПОЛИТКОМЙССИИ Ц К  П К ПЛ И С С А Б О Н , 27 апреля. (Т А СС ). Парламентские выборы в Португалии стали первым • важнейшим политическим актом, осуществленным в соответствии с новой коцегиту- цией страны. Они открывают перспективу упрочения демократического режима, развивающегося но пути свободы и социального прогресса, говорится в опубликованном сегодня заявлении Политической комиссии ЦК Португальской коммунистической партии.Для достижения этой высокой патриотической цели необходимо обеспечить единство всех' демократических и левых сил, в пользу которого решительно высказался на выборах португальский народ. В заявлении подчеркивается, что ПКП добилась значительного успеха на выборах. За коммунистов проголосовало 783 тысячи избирателей, по спискам компартии было избрано 40 депутатов.Политкомиссия Ц К  ПКП указывает, что португальские коммунисты заявляют о своей готовности сделать все возможное для создания в собрании республики левого политического большинства и сформирования левого правительства, что будет логическим результатом поражения правых сил на выборах.В документе отмечается, что .в результате выборов позиции компартии по отношению к другим партиям, входящим в правительство, укрепились, однако ПКП .не выдвигает требования о немедленном изменении состава V I временного правительства, чтобы избежать споров ■ и конфликтов, которые могли бы неблагоприятно повлиять на развитие демократического процесса в стране.Компартия выступает за сохранение VI временного правительства на период до президентских выборов и до начала работы собрания республики.Успех коммунистов на выборах, указывается далее в заявлении, был достигнут несмотря на то, что во многих районах страны не были гарантированы демократические права граждан. Ком- мунисты добились успеха вопреки тому, что в период предвыборной кампании различными политическими партиями и организациями была развернута разнузданная клеветническая антикоммунистическая кампания, которая широко использовала • средства массовой информации.

W
,v.; Г <

. ^ШЙ111

.

'■

Ш Ш щ  ■* 
ШшШжж

4 , , „ЩЩ,

Ш IВ Т
m

■ Ш

шшшш /

к
:0бгШ

А .

ШШШ шшш 4

ГДР, РОСТОК. Среди 
многочисленных портальных 

кранов на причалах Росток
ского порта своими размера
ми выделяется сейчас одно 
новое сооружение. Это мощ
ная установка по разгрузке 
судов с рудой и углем. Ее 
высота — 57 метров. Новый 
агрегат может каждый час 
перемещать до 900 тонн ру
ды из трюмов судов на лен
ту транспортера длиной в 
2,7 километра, который бу
дет доставлять се к железно
дорожным составам.

Оборудование для уста
новки поставили чехословац
кие предприятия, его монтаж 
осуществили совместно спе
циалисты ГДР и Ч С С Р . Этот 
новый агрегат по разгрузке 
судов — еще одно свидетель
ство успешного сотрудни
чества двух стран в рамках 
социалистической интегра
ции. Пуск его в эксплуата
цию повысит пропускную 
способность Ростокского 
порта, который ежегодно 
принимает свыше 12 млн. 
тоня грузов.

Расширится поток тран
зитных грузов для Чехосло
вакии н других стран социа
листического содружества.

Н А  СН ИМ КЕ: завершает
ся строительство новой уста
новки по разгрузке судов.Телефото А Д Н —Т А С С .Д А Р -Э С -С А Л А М , 27 апреля. (Т А СС ). Государственный секретарь С Ш А  Г. Киссинджер продолжает свою поездку по странам Африки южнее Сахары. После переговоров с руководителями Кении и Республики Танзания од встретился сегодня с президентом Замбии К. Каундой.Африканская миссия руководителя внешнеполитйче- ского ведомства С Ш А , направленная на то, чтобы укрепить позиции и репутацию Соединенных Штатов, подорванное ангольской авантюрой и связями с расистскими режимами на. Юге континента, протекает в явно неблагоприятной обстановке. Правительство Нигерии — самой крупной африканской страны — отменило визит Г. Киссинджера в Лагос. Ему пришлось отказаться также от планов посетить Мозамбик.«Краткий визит Г. Киссинджера, — подчеркивает танзанийская газета «Санди ньюс», — не может изменить основ внешней политики С Ш А  в Африке. Соединенные Штаты, — напоминает

Африканская миссия Г. Киссинджерагазета, — не стояли на стороне африканских народов в их борьбе за освобождение. Напротив, на протяжении последних 20 лет С Ш А  поддерживали колониальные и расистские режимы, оказЁ!- вая им финансовую и материальную помощь, принимали участие в вербовке наемников против борцов за свободу и независимость. Они использовали пресловутое Ц Р У  не только для того, чтобы не дать возможности африканцам прийти н власти, но и для заговоров против молодых государств, чья политика не совпадала с мнением Вашингтона».На встречах в первых трех столицах, которые посетил Г. Киссинджер, африканские руководители потребовали от правительства С Ш А  помощи в ликвидации расистского режима Смита в Южной Родезии и оказания влияния на Ю А Р  с целью положить конец политике апартеида. Этим закон

ным требованиям государственный секретарь в своей сегодняшней речи в Лусаке смог противопоставить лишь туманные обещания прекратить нарушения Соединенными Штатами экономических санкций, введенных Советом Безопасности ООН против южнородезийокого режима Смита. Он заявил, что правительство в нынешнем году призовет конгресс отменить так называемую поправку Бэрда, разрешающую американским монополиям импортировать родезийский хром, феррохром и никель. Г. Киссинджер обещал также увеличить американскую помощь странам Центральной и Южной А ф рики с 25 до 75 млн. долларов в год. (В 1975 г. прибыли американских компаний в Африке достигли 1 млрд, долларов). В то же время он подчеркнул, что Соединенные Штаты не намерены в «акой-бы го ни было фор

ме оказывать военную помощь освободительным движениям Юга Африки.Уверения Г. Киссинджера, будто основная позиция С Ш А  в отношении Африки состоит в том, что африканские проблемы должны урегулировать сами африканцы, прозвучали по меньшей мере неправдоподобно на фоне опубликованного сегодня в Вашингтоне доклада специальной сенатской комиссии по расследованию деятельности разведывательных органов, из которого явствует, что правительство С Ш А  на протяжении многих лет прибегало к вмешательству во внутренние дела африкан- ских—стран. Примером такой крупномасштабной операции Ц Р У  стало вмешательство С Ш А  ■ в Анголе, где они санкционировали вооруженную интервенцию расистов Ю А Р  против законного правительства Народной Республики Ангола.

С Т О И М О С Т Ь
ж и з н иПРОДОЛЖАЕТ
Р А С Т И

К аж д ы й день из стран  ка 
пи та л и сти ч е ско го  мира по сту 
па ю т  сообщ ения о прод ол ж а
ю щ емся росте д о ро гов изн ы .

БОНН. О птовые цены в Ф Р Г 
возросли в марте это го  года 
по  сра вне нию  с тем ж е  меся
цем прош л ого  года на 5,3 пр о 
цента.

Особенно бы стр ы м и  тем па
ми д оро ж аю т п р о д укты  пи та 
ния.

СТОКГОЛЬМ. Р озни чн ы е  це
ны  в Ш веции  за 12 месяцев, 
начиная с марта 1975 года, вы 
росли на 11,3 процента . С ог
ласно оф ициальны м  данны м , 
продовольственны е товары  за 
это время подорож али на 15,6 
процента.

МАДРИД. По оф ициальны м  
д анны м , тол ько  в марте т е к у 
щ его  года цены на потреби
тел ьски е  товары  в стране 
возросли на 1,9 процента.

А Ф И Н Ы . За период с сен
тября 1974 года по м арт н ы 
неш него  года цены на хлеб 
по вы си л ись  в Греции на 37
процентов , масло — на 50
процентов , мясо — на 30 пр о 
центов. Овощи подорож али за 
это время в среднем более
чем вдвое. Об этом  го вори тся  А  
в сообщ ении все греческо го  
ком итета  борьбы пр о ти в  доро
го ви зн ы .

ВАШ ИНГТОН, В С Ш А  пр о 
долж ается рост стоим ости  ме
д и ц и н ско го  об сл уж и ва ни я . К а к  
сообщ ил совет по стабил иза
ции заработной  платы  и цен, 
то л ько  за первы й  квартал  
этого  года с тоим ость  лечения 
в больницах повы сил ась  в 
среднем более чем на 20 про
центов, а счета за врачебную  
пом ощ ь и общ ая стоим ость  
м е д иц ин ско го  об сл уж ива ни я  и 
л екар ств  вы росли на 14 про
центов.

За последнее время, по дан
ны м  совета, м е д иц ински е  рас
ходы  средней а м е р и ка н ско й  
семьи составляю т 2.118 долла
ров в год. Такая сравнител ьно  
простая операция, к а к  удале
ние аппен д и ци та , обходится 
больном у б$лее чем в ты ся ч у  
долларов.

БР А ЗИ ЛИ А . На 10,3 процен
та возросла стоим ость  ж и зн и  
в Бразилии за первы е три  ме
сяца этого  года. Особенно рез
ко  поднялись цены на п р о д у к 
ты  пи тания , а т а кж е  на пред
меты первой необходимости.

(ТАСС, 27 апреля).

И т а л и я :  назревает правительственный кризисРИМ , 27 апреля. (Т А СС). Политическая обстановка в Италии снова обострилась. В повестку дня опять 'стал вопрос о роспуске парламента и проведении досрочных вьюоров.Это обострение произошло в результате решения

руководства правящей хри- стнанско - демократической партии прекратить консультации, которые вел ее политический секретарь В. Дзакканьини с руководителями других политических партий относительно путей

предотвращения острого кризиса, охватившего страну.Сейчас руководство Х Д П  .решило внести свои предложения по экономическим вопросам на рассмотрение парламента, где эта парта? не имеет большинства. Смысл этого маневра, заклю

чается в том, чтобы вынудить оппозиционные партии вынести вотум недоверия правительству А . Моро и тем самым заставить его уйти в отставку. Это даст возможность Х Д П  возложить на другие партии от- j  ■ вегственностъ за неминуемый в таком случае роспуск парламента и проведение досрочных выборов.
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Любопытство— 
не всегда порок

T e a t p ^ I
Когда-то давно, очень давно, у Слоненка был обыкновенный нос. О том, как он превратился в длинный хобот, рассказывает в сказке писатель Р . Киплинг. С этой удивительной историей познакомились и маленькие зрители. На сцене областного театра кукол идет спектакль по пьесе Г. Владыкиной «Несносный Слоненок» (пьеса написана по сказке Р . Киплинга)....В се  звери прячутся от героя спектакля. Несносный, говорят они, он нас совсем замучил. Думаете, Слоненок сильный и злой? Нет, он славный, добрей малыш. Просто очень любопытный—что бы ни увидел, ни услышал, сразу спрашивает: почему? Слоненок ничего не может поделать с собой: вопросы сами выскакивают у него. Горький опыт не идет ему впрок. Даже когда раздосадованные звери устроили ему трепку, он, утерев слезы, тут же спросил: « А  кто такой крокодил?».С  крокодила все и началось. Никто из зверей не знал, как он выглядит и £де живет. Только птица Коло-Коло объяснила Слоненку, что искать загадочного крокодила надо в реке Лимпопо. Но добраться туда далеко и опасно. Любопытный Слоненок, конечно же, немедля отправился в дорогу.Сюжет сказки. незамысловатый, но за ним — значительное нравственное содержание. Это рассказ об открытии мира малышом, о первых уроках жизни, полученных им. Для Слоненка поиск ответов на мучавшие его вопросы — путь к познанию, путь к мужанию его характера. В театре разговор серьезный заключен в непринужденную и веселую атмосферу, близкую и понятную детям в зале, помогающую им делать необходимые выводы.Слоненок симпатичен зрителям сразу, Со своего первого появления на сцене. Вот он — большие, оттопыренные уши, в круглых глазах так и плещется любопытство и наивность. Но этого Слоненка очень-очень жалко ‘— такой он слабый и беззащитный: не может сорвать банан и ходит голодный, не может постоять за себя перед обидчиками, и те его колотят.Но постепенно и умело театр показывает, как меняется Слоненок. Любопытство стало любознательностью, а знания дали нашему герою уверенность и силу. В конце спектакля зрители уже не просто любят его, но и уважают. Он оказался отзывчивым к чужой беде, справедливым. Он умеет жить не только своими заботами. Вспомним, как помогает Слоненок попавшей в беду Попугаихе и ее детям. А  две его встречи со Львом? В первой он спасается бегством, а во второй уже Льву приходится оплакивать свое могущество.* Спектакль поставлен режиссером Г. Искендеровой. Режиссерская концепция на

шла точное выражение в актерском исполнении. Уверенно ведет свою роль артистка Т . Березова, играющая Слоненка. Во многом несомненная удача спектакля идет от умного, доброго, обаятельного главного персонажа, каким его показывает Т. Березова.Находят выразительные сценические краски . для своих героев и другие исполнители. Неоднозначно трактует образ Льва артист В. Трифонов. Его Лев очень колоритен. Царь зверей у всех ассоциируется с понятием грозного, сильного. А  в спектакле Лев просто мелкий хулиган. Впрочем, и хулиганит он не от большого зла, а лишь потому, что положено ему так поступать— все-таки лев! Герой Трифонова любит покрасоваться, показать свою роскошную рыжую гриву, он так лихо и картинно потряхивает ею, что зрителям становится не страшно, а смешно.В спектакле В. Трифонов занят еще в одной роли — дяди Павиана. Артист сумел не повториться, хотя оба его героя — отрицательные, а в детском спектакле, где обычно два лагеря — хороших и плохих персонажей,— четко определены, не так просто найти полутона. Х арактер Павиана прослеживается артистом более прямолинейно. Это — глупый, жадный и злой обитатель леса. Ему ничего не стоит обидеть слабого, но зато перед более сильным он пасует сразу.Близки к Павиану и другие недруги Слоненка — тетя Бегемотиха (артистка В . Никифорова), дядя Жираф (артист Н. Шумилин), тетя Страусиха (артист Ю . Мерзликин). Все они получили яркую характеристику, раскрыты полно и убедительно. Они не хотят ничего знать, ничего слышать, для них главное—поесть да поваляться на боку. Но они не такие безобидные, какими могут показаться на первый взгляд. Равнодушие по- • родило в них тупость и злобу. И Слоненка они преследуют оттого, что он не похож на них, его поступки не укладываются в их понятие о жизни.Точная расстановка режиссером актерских сил дала в этом спектакле немало удач в исполнении. Хотелось бы отметить работу Ю . Мер- зликина. Так интересно, как в этих двух ролях Крокодила и теги Страусихи, актер за последнее время себя не показывал. Его Страусиха— воплощение бездушного кокетства. Актер подчеркивает эго деталями, богатыми интонационными красками. Крокодил Ю . Мерзли- кина — расчетливое злобное существо.Усилия всех участников постановки помогли создать спектакль целостный, проникнутый единой мыслью. Общение с ярким, красочным миром его приносит массу удовольствия зрителям. Хороши куклы, гармонично сочетается оформление и сценическое действие. А  главное, что говорит театр своим маленьким зрителям,— не бойтесь задавать вопросы, ищите на них ответы. Знания приносят человеку силу. Помните историю Слоненка...
Н. И ВА Н О В А.

В СЕЛЬСКОМ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ
щФОТОРЕПОРТАЖ

л
Г ”

Недавно Кожевииковскому ГПТУ-15 исполнилось десять лет. Здесь готовят штукатуров, каменщиков, электромонтеров, механизаторов.В этом году 60 молодых механизаторов разъедутся по хозяйствам района. Учащимся созданы все условия и для учебы, и для отдыха: прекрасно оборудованные кабинеты, мастерские, спортзал, общежитие, столовая. В училище введено самоуправление. В группе есть командир. Это мастер. Штаб самоуправления ежедневно вечером проводит планерки, на которых обсуждают все текущие вопросы, подводят итоги за прошедший день. Организовано ежедневное соцсоревнование среди учащихся.В училище много кружков художественной самодеятельности. Есть свой эстрадный ансамбль.
НА С Н ИМ КАХ: в кабинете эл е ктр о те хн и ки  (слева направо) — 

Г. Л и твин ов , В. Ш топпел ь ; преподаватель Г. И. Комарова ведет 
ур о н  эсте ти ки  в гр уп п е  54. Фото В. К азанцева.

ГРАМ О ТА Ш КО Л Ь Н О М У МУЗЕЮВ весенние каникулы в Киеве проходил IV  Всесоюзный слет «Молодогвардейцы наших дней». Организатором его был коллектив, учителей и учащихся киевской школы № 97. На слете присутствовало 24 делегации из всех уголков нашей страны — от Карпат до Тихого Океана. Участвовала в его работе и группа чле- г : в совета музея нашей школы.В первый день состоялся торжественный митинг, посвященный памяти героев Краснодона, а затем все присутствующие посетили музей «Молодая гвардия» школы № 97. Вечером в го

родском Дворце пионеров — открытие слета, после которого перед делегатами выступил ансамбль пионерской песни и пляски. Прошла теоретическая конференция, на которую было представлено восемь докладов. О работе музея томской школы №  8, о его традициях рассказал представитель нашей делегации. На конференции присутствовали родные молодогвардейцев.В течение пяти дней все делегаты познакомились друг с другом, поделились опытом работы, обменялись материалами, адресами, памятными сувенирами. Нака

нуне отъезда состоялся вечер дружбы, где были подведены итоги работы слета. Наш музей был отмечен почетной грамотой Киевского; горкома комсомола, памятным адресом музея «Молодая гвардия» г. Краснодона. Вернувшись в Томск, члены музея продолжают работу по пропаганде бессмертного подвига героев-молодогвар- дейцев н будут добиваться права на участие в следующем слете «Молодогвардейцы наших дней».
С . ГАЙ Н УЛ Л И Н А ,

Н. М УРА Т О В А , 
члены совета музея 
«Молодая гвардия» 

средней школы № 8. г. Томск.

П О Р Т  « С П О Р Т
Как уже сообщала наша газета, вчера состоялись первые 

матчи футбольного чемпионата страны в 5-й зоне второй ли
ги класса «Ал. «Торпедо» открыло сезон на выезде. Оно вы
ступало в Тюмени против местного «Нефтяника». А накануне 
томские журналисты встретились со старшим тренером том
ской команды Г. М. Ращупкиным и попросили его расска. 
затъ о том, как шла подготовка к лету, что из себя пред
ставляет «Торпедо» сейчас, в начале сезона. _

Предлагаем вниманию читателей запись этой беседы.ределялся состав, оконча- тбльно отшлифовывалась тактика. Коканд — место, удобное для тренировочных сборов еще и потому, что там было достаточно спарринг-тренеров, и мы провели довольно много тренировочных матчей.— Расскажите, пожалуйста, о них подробнее...— Всего «Торпедо» провело десять игр, причем нас, тренеров, меньше всего интересовали результаты. Мы больше заботились о содержании встреч, о возможностях игроков, об их игровом поведении. Тем не менее анализ побед и поражений, забитых и пропущенных голов показывает объективную картину. Три матча мы выиграли: 3:0 — у сборной Коканда, 5:0 — у клубной команды «Старт» из Ташкента я 1:0 — у команды мастеров ив Ленинабада. Две игры «Торпедо» свело вничью — 2:2 — с ферганским «Нефтяником» и 1:1 — с новосибирским С К А . Остальные пять встреч мы проиграли. Наши победители — павлодарский «Трактор», ленинабадский «Хол- жент», фрунзенская «Алга», «Уралмаш» и команда Нижнего Тагила. Огорчало ли это нас? Конечно, лучше выигрывать, чем проигрывать... Но-мы рассуждали трезво: наши победители — это ведущие команды своих лиг, хорошо укомплектованные, стабильные. Четырем командам мы проиграли с разницей в один мяч, забив при этом три гола. Так что это был не разгром.— Как вы сами оцениваете «Торпедо» накануне сезона?•— Откровенно говоря, наши возможности весьма и весьма скромные. Команда молодая, пожалуй, одна из самых молодых в зоне. Ее средний возраст — 22 грда. У  молодежи нет класса', стабильности, отстаем мы в технике и тактике. Но у спортсменов достаточно задора, . боевого духа, они полны желания играть. Думаю, томские любители футбола, всегда отличающиеся объективностью, не будут судить нас строго и поддержат команду на ее первых шагах.'Беседу вел Я . ВО Л О Д И Н .

с о з д а н а
Н О В А Я
К О М А Н Д А

— Геннадий Михайлович, 
первый вопрос — традици
онный. Что можете сказать о 
составе «Торпедо»?—  На такой вопрос мы на этот раз не можем ответить традиционно. Раньше, насколько помнится, тренеры обычно говорили: «Костяк команды' остался прежний». Нынче мы констатируем, что создана по сути новая команда. Больше ее половины — это новые игроки, имена которых мало что говорят любителям футбола.

— А  источник пополне
ния?— Только местные, томские клубы. Мы просмотрели за время подготовки к сезону 24 человека. Причем не только просмотрели, но и поработали с ними. Из них оставили 9 футболистов.

— Как прошел подготови
тельный сезон?— Мы считаем, что удовлетворительно. Коллектив работал напряженно. У  нас было много новичков, и они тренировались, как говорится, в охотку. Сложность состояла в том, что многие не привыкли к большим нагрузкам, поэтому нужно было внимательно смотреть, чтобы не допустить перетренировки, особенно молодых спортсменов. Состав команды неоднородный, у молодежи нет «школы», поэтому приходилось не только совершенствовать мастерство спортсменов, но многих и обучать. Ежедневные трехразовые тренировки, конечно, многое дали футболистам, но за такое короткое время постичь футбольное искусство очень трудно.Наш тренировочный сбор проходил в традиционном месте, в Коканде, там • были все условия для , занятий. Особенно это было важно на последнем этапе, когда оп-

КАК КУПИТЬ 
АВТОМАШИНУ?

Прошу разъяснить 
правила распределения 
автомашин. Они выделя
ются для поощрения, 
ветеранам! Правда ли, 
что 30 процентов авто
машин выделяют инже

нерно-техническим ра
ботникам!

В. ПЕТРОВ.
г. Томск.

А . СО КОЛ ОВА, , на
чальник отдела промтова
ров областного управле
ния торговли:— В 1975 году в нашей области продано около 2 тысяч легковых автомашин. Все они выделялись соответствующими министерствами и ведомствами для своих предприятий и организаций, где, безусловно, должен соблюдаться принцип очередности. Никаких процентных соотношений между рабочими и инженерно-техническими ра

ботниками быть, не может. И, прежде чем представить списки в наше управление тех, кому мы продадим автомашины, администрация и общественные организации вправе учитывать и стаж работы, и другие качества желающего стать владельцем машины. Руководители предприятия вправе и отказать тем товарищам, которые не удовлетворяют сложившимся требованиям к кандидатам. Подобный порядок торговли автомашинами с нашей точки зрения разумен, поскольку установить какую-либо очередность в торгующих организациях очень сложно.

Кто освобождал Приднестровье?Мы, члены совета музея «Дружба народов С С С Р » ; обращаемся к трудящимся Томской области с просьбой помочь нам найти участников Великой Отечественной войны, которые воевали на территории Тернопольской области, боролись за осво

бождение наших мест от гитлеровских захватчиков.Будем рады получить воспоминания, фотографии, другие материалы. Наш адрес: Тернопольская область, Бучачский район, Сновидо-в- ская средняя школа, музей «Дружба народов С С С Р » .
Сегодня по области ожидается переменная облачность, местами кратковременные осадки, днем по северо-западным районам без осадков, ветер юго-западный с переходом на северо-западный, 10— 15 метров в секунду, температура— 0 — 5 градусов тепла, по юго-во

сточным районам — 5 — 10 градусов тепла.В Томске — переменная облачность, без существенных осадков, ветер юго-западный с переходом на северо-западный, 10— 15 метров в секунду, температура ночью 2— 4 градуса тепла, днем — 6 —8 градусов.

П Л А Н

пр о в е де н и я  
демонстрации  
т р у д я щ и х с я  
г. Т о м с к а  
1 Мая 1976 года

В день  М е ж д у н а р о д н о го  
праздника труд ящ и хся  1 
Мая 1976 года на площади 
Революции состоится д е 
м о н стр а ц и я  трудящихся. 
Начало д ем он стра ц и и  —■ в 
10 часов утра.

Для участия в демонстра
ции трудящиеся прибывают 
на сборные пункты по ме
сту работы и следуют на 
участки построения колонн.

Участники демонстрации 
в каждом районе выстраи
ваются в две параллель
ные колонны по 10 человек 
в ряд в каждой колонне. 
Ра:стояние между колон
нами предприятий, учреж
дений, учебных заведений 
— 5 метров.

Порядок построения
внутри районных колонн — 
по планам районных комис
сий.

Демонстрацию открыва
ет сводная колонна физ
культурников, за ней следу
ют сводные колонны уча
щихся школ, профессио
нально-технических училищ, 
средних специальных учеб
ных заведений.

Коллективы предприя
тий, организаций, учрежде
ний и высших учебных за
ведений проходят по пло
щади Революции в своих 
районах в следующем по
рядке: трудящиеся Киров
ского, Советского, Ленин
ского районов.

С площади Революции 
демонстранты следуют по 
пр. Ленина и на Москов
ский тракт.

Допуск на площадь Ре
волюции по специальным 
пропускам прекращается в 
9 часов 30 минут.

Движение транспорта и 
пешеходов в районе площа
ди Революции прекращает
ся в 8 часов 30 минут.

Движение всех еи до в  
транспорта, за исключени
ем автомашин по специаль
ным пропускам, в квартале 
улиц Р. Люксембург, К. 
Маркса, Пушкина, Яковле
ва, Октябрьской, пер. 
Батенькова, Набережной 
реки Ушайки, улиц Гагари
на, Красноармейской, М. 
Горького, Татарской, Мос
ковского тракта, проспек
тов Ленина, Кирова, Фрун
зе и Комсомольского пре
кращается с 8 часов 30 ми
нут утра до окончания де
монстрации.

Ответственность за по
строение колонн - и органи
зованное прохождение их 
во время демонстрации 
возлагается на руководи
телей и секретарей пар
тийных организаций пред
приятий, организаций, уч
реждений, учебных заведе
ний.

Поддержание обществен
ного порядка во время де
монстрации возлагается на 
заместителя начальника 
УВД Томского облисполко
ма А. Р. Грачева.

Городская комиссия по
подготовке и проведе
нию празднования 

1 Мая.

РедакторА . Н. НОВОСЕЛОВ.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА29 ап реля — худ о ж ествен ный фильм «Анна и Ком ан

дор» — 18 и 20.
ТЕАТР

29 апреля —спектакль «П ро
токол  одного заседания».Н ачало — в 19 ч а с . 30 мин.

СЕГО Д Н Я
В К И Н О ТЕАТ РА Х: 

«РОДИНА»Новый цветной худ о ж ествен ный фильм «Б егство м истера 
М ан-Кинли» (две серии) — 8-40, 13, 16, 18-50, 21-40. «А н
д рейка» — 11-30. .

имени М. ГОРЬКОГО
«Дерсу Узала» (две серии) — 8-30, 11-05, 13-40, 16-15, 18-50,21-25. «На кр а й  света» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50. Зал кинохроники. 

«И все-тани я верю» (две серии) — 9. 11-10, 13-20, 15,17-40, 19-50.
«ОКТЯБРЬ»

«Дерсу Узала» (две серии) — 8-30, 11-05, 13-40, 16-15, 18-50,21-25. «На кр а й  света» — 9, 12. 13-45. 17-15, 19, 20-45. 22-30. 
«Тайна паотизан сн ой  зем лян
ки»  — 10-30.

имени И. Ч ЕРН Ы Х
«На край  света» — 9-20,

12-40, 14-25, 16-10, 17-55, 19-40, 
21-20. «М аугли» — 11.

«СИБИРЯК» '
«И ван да М арья» — 9-20.

«А нна  и Командор» — П ,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20. 21.

«ПИОНЕР»
«Ко мне, М ухтар!»  — 9,

10-40, 12-20, 14, 15‘ 40. «Н апа
дение на та й н ую  полицию » —
17-20. 19-10, 21.

Д ВО Р ЕЦ  КУЛЬТУРЫ  
«А ВА Н ГАР Д »

«Тревоги  о се нн его  д н я *  —
17, 19. 21.

Д В О Р ЕЦ  КУЛ ЬТУРЫ  
ПОДШ ИПНИКОВОГО  

ЗА В О Д А
«К он ц ерт  для постороннего» 

— 17-10, 19-50, 21-10.
ДОМ  КУЛЬТУРЫ  

«СИ БКАБЕЛ Ь»
«Трое на снегу»  — 17-10, 

19, 21.
«БЕЛ ОЕ ОЗЕРО»

«З акон  есть закон» — 15, 
17, 19.

Т В

ЧЕТВЕРГ, 29 апреля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А 

МОСКВА8.25. «М осква — Ген уя». Х удож ествен ны й фильм. 10.00. Ц в. Концерт артистов оперетты . 11.00. Новости. 11.10. Цв. «Мы играем и поем». 11.25. Ф ильм  детям . «П ятерка за лето». Х удож ественн ы й фильм. («Ленфильм». 1974 г.). 12.40.Ц в. «М узы кальный абонемент». В. Калиников. Сим фония № 1. 13.30. «Дар родной земли». Документальны й телефильм.13.40. Л енинский университет миллионов. «Десятая пятилетк а  •£— пятилетка эф ф ективно

сти и качества» . 14.00. Цв «Волны Черного моря». 4-я се рия. 15.15. Цв. Заклю читель ный концерт Всесою зного кон к ур са артистов балета. 17.00, «Время». 17.30. Цв. Тираж  «Спортлото». 17.40. Цв. «Адреса  молоды х».
ТОМСК18.40. Новости. 18.50. Маленький концерт. 19.00. «Время, вперед!». Встреча соревн ую щ и хся ком сом ольско-м олодеж ны х бригад Томска и Кемерова.

МОСКВА20.00. Новости.
ТОМСК20.15. «Сибирь на экране». Киножурнал.
МОСКВА20.25. Цв. «М узы кальный абонемент». 21.15. Цв. Тираж «Спортлото». 21.20. Ленинский университет миллионов. 22.00. Цв. «Волны Черного моря». 4-я серия. 23.00—23.30. «Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК19.30. «Огненные рубеж и». Документальный телефильм из цикла «Память о Великой Отечественной войне». 20.30. «Эффективность и качество». «В ударном ритме». Завод измерительной аппаратуры . 20.50. Д. Россини. «Брачны й вексель». Спектакль М осковского камерного музы кального театра. 22.25—22.35. Новости.

Ш  РАДИО
ЧЕТВЕРГ, 29 апреля7.34. Обзор последних известий. 7.40. «Родному городу — вы сокую  дисциплину труда и быта». 7.45. М узы кальны й антракт. 9.00. По страницам  газет «Красное знамя» и «Молодой

ленинец». 9.10. «Рапортуем  П ервомаю ». И нтервью  с победителями предм айского со ревнования. 9.25. Поет Государственны й Северны й р у с ский народный хо р . 9.45. «Р еш ения X X V  съ езда КПСС — в ж и зн ь». «Н аращ ивать производственные мощ ности базы стройиндустрии». У  м икрофон а  председатель городского комитета народного контроля Н. А . Л азарев. 19.00. Последние известия. 19.11. Радиовечер Для лесозаготовителей. «Бригадны й подряд — путь к вы сокой эф ф ективности» — реп ортаж  с областного совещ ания бригадиров укрупн ен ны х бригад.
Правление кооператива 

«Работник торговли» просит всех членов кооператива 8 мая 1976 года явиться к 9 часам на строительную площадку дома по ул. Киевской, 30, для оказания практической помощи строителям ,е  целью сдачи дома в эксплуатацию в . третьем квартале 1976 года. Проезд трамваем № 3 до остановки «Киевская», справки по телефону № 5-15-22.Областной театр кукол 
производит обмен микроавтобуса «Кубанец» на легковой автомобиль.Обращаться: г. Томск, пер. Нахановича, 4, телефон № 2-52-04.

1 и 2 мая ев городском саду проводится
М А ССО В О Е Н А РО Д Н О Е ГУЛ Я Н И Е,посвященное Дню международной солидарности трудящихся.

В П РОГРАМ М Е: выступления коллективов художествен
ной самодеятельности и вокально-инструментального ансамб
ля «Аргонавты».Работают аттракционы.Вечером состоится открытие танцевального сезона.

Томское объединение по ремонту бытовой техники 
П РИ Н И М АЕТ ЗА К А ЗЫ :на пцкраску автомашин синтетическими эмалями с последующей сушкой в камере, жестяные и сварочные работы по выправке кузовов автомашин, ремонт двигателей М-408, ремонт лодочных моторов (ул. Герцена, 72, тел. №  4-63-34); 'на изготовление памятников, венков, малых архитектурных форм для детских площадок (игровые приспо-, собления для детей, шкафы, оконные решетки: выполняются также жестяные и кузнечные работы, различные сварочные и токарные работы, тел. № 4-63-37):на изготовление сувениров (чеканка, резьба по дереву): оформление интерьера жилых и производственных помещений, учреждений культуры и отдыха трудящихся (тел. № 4-32-82);на ремонт квадратных конфорок электропечей ЭП-2, электропечей «Луч», «ЛыСьва» (тел. №  4-63-17).Объединение принимает заказы на абонементное обслуживание компрессионных холодильников всех марок. Для заключения абонемента вызывайте механика по- телефону № 4-63-17.Абонемент — залог безотказной, работы холодильника! Профилактический осмотр дважды в год, незамедлительный выезд мастера на дом, внеочередной ремонт с заменой неисправных деталей. Цена абонемента — 9 рублей в год. -

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена Трудового Красного Знамени политехнический институт им. С . М. Кировапроводит прием студентов на первый курс 1976— 1977 учебного года заочного обучения тремя факультетами:
ГЕОЛО ГО -ХИМ И ЧЕСКИИпо специальностям: гидрогеология и инженерная геология; геология и разведка нефтяных и газовых месторождений; технология й техника разведки месторождений полезных искокаемых; технология основного органического и нефтехимического синтеза*);
ЭН ЕРГО -М ЕХА Н И Ч ЕСК И Ипо специальностям: тепловые электрические станции*): промышленная теплоэнергетика*); металловедение, оборудование и технология термической обработки металлов*); технология машиностроения, металлорежущие станки и инструменты; оборудование и технология сварочного производства:
ЭЛ ЕК ТРО ТЕХН И Ч ЕСКИ Йпо специальностям: электрические системы*); электроснабжение промышленных предприятий, городов и сельского хозяйства*); электрические машины*); автоматика и телемеханика*); информационно-измерительная техника*); электропривод и автоматизация промышленных установок*); электрические станции*).Заявления и документы принимаются по 31 августа. Вступительные экзамены проводятся' в несколько потоков, с 15 мая по 10 сентября по физике, математике (письменно и устно), русскому языку и литературе (сочинение), а на химическую специальность вместо математики (письменно) сдают экзамен по химии.Документы, указанные в правилах приема, принимаются по адресу: 634004, Томск, п:р. Ленина, 30, приемная комиссия заочных факультетов.
*) специальности, на которые принимаются лица, имеющие 

законченное среднее специальное образование или работа- 
щие по избранной в вузе специальности.

[ НАШ АДРЕС I! ТЕЛЕФОНЫ D Адрес редакции : 634050, 
секретариата  __ — 4-80-20,

Том ск, ГСП 18, пр . им . Ф р ун зе , 103. Телеф оны: прием ной редактора — 4-74-35, _ заместителей редактора  — 4-77-52, 4 -71-35,_ ответ. секретаря
4-74-48, отдела па р ти й н о й  ж и зн и  _ •— 4-80-52, 4-40-48, отдела_ пропаганды ^ — 4-80-95, пр ом ы ш л енности  — 4-46-76, _ 4-51-83,  ̂ ^  ___ отдела сел ьского

4-83-65, 4-23-60, отдела науки и уч е б н ы х  заведений -4 -3 3 -6 3 , 4-74-48, отдела инф орм ации — 4-73-32, 
4-77-31, отдела иллюстраций — 4-71-39, зав. хозяй ством  и отдела объявлений — 4-77-62, областной
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быта — 4-81-61, 4-70-34, отдела 
д е ж ур н о го  — 2-05-88.

— 4-72-34,
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К300247 Заказ № 652 г. Томск, типография издательства «Краевое знамя».
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